

## **BAB IV**

### **PENUTUP**

#### **4.1 Kesimpulan**

Kajian ini menunjukkan bahwa konstruksi identitas *Bobotoh Casuals* dipengaruhi oleh pengetahuan dan pemahaman orang-orang yang terlibat di dalam kelompok tersebut. Hal tersebut dapat terlihat dari penggunaan barang-barang bermerek sebagai ritual untuk mendukung tim sepak bola Persib Bandung. *Chants* yang dinyanyikan sebagai bentuk dukungan terhadap sebuah tim tanpa harus merendahkan lawan, serta atribut-atribut lainnya yang sangat berkaitan pada pengetahuan individu dalam suatu kelompok. Ketika di stadion selama pertandingan berlangsung tidak diperkenankan untuk berfoto melainkan harus tetap berdiri selain itu nyanyian pun tidak selalu *full* 90 menit melainkan hanya di waktu tertentu.

Identitas yang membedakan kelompok ini dengan suporter Persib lainnya adalah relasi dengan suporter lain yang kebanyakan dari luar negeri atau juga lebih banyak berelasi dengan suporter-suporter yang sama-sama mengadopsi budaya *Casuals* ini. Selain itu yang paling mencolok adalah adanya komunitas ini dibentuk mandiri tidak mengandalkan satu sosok sebagai pemimpin, bagi kelompok ini setiap orang bertanggung jawab pada dirinya sendiri sekalipun masalah datang dihadapi dan diselesaikan bersama tidak mengacu pada satu ketua atau satu sosok pemimpin.

Pembentukan identitas *Bobotoh Casuals* dipengaruhi pengetahuan individual terhadap budaya lokal dan realitas sosial turut mempengaruhi konstruksi identitas komunitas *Bobotoh Casuals*. Gaya *Casuals* yang marak digunakan di komunitas *Bobotoh Casuals* bukan hanya ditandai oleh beberapa item pakaian yang menjadi ciri khas bagi mereka saja, tapi juga oleh berbagai merek mahal. Gaya ini bertujuan sebagai ritual bagi mereka dalam menghargai dan menghormati klub Persib Bandung dengan menggunakan *fashion* terbaik dan bermerek.

Konstruksi identitas pada *Bobotoh Casuals* terbentuk akibat interaksi dengan *Bobotoh* lainnya yang memiliki kesukaan yang sama pada budaya Inggris, kesamaan pandangan atau persepsi dalam cara mendukung tim kebanggaan. Konstruksi identitas suporter tim sepak bola di kota Bandung dalam hal ini pada *Bobotoh Casuals* berupa simbol-simbol tertentu yang memiliki perbedaan dengan komunitas suporter Persib lainnya.

## 4.2 Saran

Dari hasil penelitian dan kesimpulan, rekomendasi yang dapat ditulis peneliti adalah sebagai berikut:

- a. Konflik identitas yang terjadi diantara sesama komunitas *Bobotoh* Persib diharapkan dapat diselesaikan dengan baik, sehingga tidak terjadi perpecahan atau perkelahian diantara sesama suporter Persib Bandung.
- b. *Bobotoh Casuals* dapat melakukan revitalisasi terhadap identitas yang ingin dibangun sehingga tudingan-tudingan yang bersifat negatif dari sesama suporter dapat di hindari.
- c. Diharapkan penelitian ini dapat menjadi referensi bagi peneliti selanjutnya yang memiliki ketertarikan dalam kajian *sport communication*.
- d. Peneliti selanjutnya dapat melakukan kajian dari sisi *Bobotoh* sebagai komunitas yang lebih besar terkait pandangan mereka terhadap komunitas *Bobotoh Casuals* sehingga dapat melengkapi penelitian ini.